

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes: 0'50  
Fuera, trimestre: 1'50  
**AÑO V.**  
Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 27 Abril 1902

**Puntos de suscripción**  
En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.<sup>o</sup>  
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

NÚM. 34

## LA PROPAGANDA

Al sólo anuncio de que va a reproducirse la propaganda oral de los principios republicanos en varias provincias de España, despertase la acometividad de los elementos reaccionarios y clericales.

Son para maravillarse los extraños razonamientos que esos elementos emplean para combatir la propaganda republicana. A quiénes de nuevo cuño, pretenden los clericales que, moviendo la opinión, se favorecen los intereses de la monarquía existente.

Si con tal propaganda ha de reafirmarse la monarquía, y a la sombra de ésta ha de seguir el clericalismo entrometiéndose en las esferas civil y política, sin que Gobierno alguno le ponga a raya, el buen sentido aconseja a los clericales—dado que les sea lícito intervenir en lo que no les importa—no combatir sino favorecer la propaganda republicana.

Nada perderá con ella el verdadero pueblo, al que se le dirá una vez más que no debe pagar servicios públicos que no necesita para su seguridad, ni para su desenvolvimiento intelectual, ni para la tranquilidad de su conciencia, ni para su bienestar material.

Al pueblo se le engañaría si se le dijera que debe permanecer cruzado de brazos y se le adormeciera con promesas de sonadas venturas para que continuara impasible arrastrando las cadenas con que sujetaron su cuerpo y su alma los viejos poderes.

No se le engaña diciéndole que tiene grandes deberes sociales que cumplir y legítimos derechos que ejercitar; deberes que no pueden exigirse dentro del actual régimen y derechos que la tiranía política y a veces los privilegios clericales, que no religiosos, le han usurpado durante siglos.

Si enseñando tales principios al pueblo y convencido éste de su civilizadora misión, sale gananciosa la actual monarquía española, mejor para ella y peor para España. A los republicanos, lo que les interesa es demostrar una vez más que sólo dentro de la forma de Gobierno electiva y con medidas prudentes pero enérgicas aplicadas a la resolución de los más urgentes problemas, cabe extirpar los vicios inveterados que han hecho del poder público español una plaga verdaderamente aseladora.

Si después de esto se empeña el pueblo en seguir besando la mano que blande el látigo con que se les azota; y se muestra conforme con que el clericalismo continúe interviniendo y aun regulando todos los actos de la vida del ciudadano; y no tiene inconveniente en que el Estado, en lugar de cumplir su misión de paz y de armonía entre las diversas clases, siga siendo egoísta amigo de los poderosos y enemigo el más feroz de los humildes... si en que todas estas aberraciones prevalezcan se empeña el pueblo español, suya será la culpa; pero siempre le quedará a los republicanos la satisfacción de haber predicado la verdad tal como ellos honradamente la entienden y de haber expuesto a la Nación la razón de los males que padece.

Hacen bien los reaccionarios en preocuparse del resultado de la propaganda republicana. Con ella y sin ella, su irracional dominio no puede perdurar en esta Nación, que harto ha pagado sus culpas con haberles sufrido tanto tiempo. Pero con la propaganda republicana ¿quién sabe si se apresurará la ya entenable caída de los que representan entre nosotros el sostenimiento de todas las injusticias históricas?

Siquiera no sea más que por la nobleza del intento, no se puede negar la utilidad de la propaganda que pronto iniciarán los republicanos.

## CONTRA LA GUERRA

(De Victor Hugo)

Los tiempos son llegados. El derecho ha encontrado su fórmula. Hoy la fuerza se llama la violencia, y comienza a ser juzgada. La civilización, cediendo a los clamores del género humano, instruye el proceso criminal de los conquistadores. En muchos casos el héroe no es otra cosa que una variedad del asesino. Los pueblos han llegado a comprender que el engrandecimiento de la maldad no puede constituir su disminución. Si matar es un crimen, matar mucho no puede ser la circunstancia atenuante. Si robar es una vergüenza, invadir un pueblo no podrá ser una gloria.

Los *Te Deums* no hacen ya gran efecto y no podrán impedir en adelante que el homicidio sea homicidio, y no importa nada llamarse César o Napoleón, porque a los ojos del Dios eterno no se cambia la figura del asesino, aunque se ponga sobre su cabeza, en lugar del gorro del presidiario, una corona de emperador.

¡Ah! Proclamemos las verdades absolutas. Deshonremos la guerra. No; la gloria sangrienta no es gloria. No; no es bueno, ni útil ni humanitario matar los hombres. No, ¡oh madres que me rodeáis! no puede ser que la guerra continúe arrebatándoos vuestros hijos. No; no puede ser que la mujer reproduzca por el dolor, que los hombres nazcan, que trabajen los pueblos y siembren, que los aldeanos fertilicen los campos con su sudor y que el obrero fecunde las ciudades, que mediten los pensadores, que realice maravillas la industria, que haga el génio prodigios, que la vasta actividad humana multiplique, en presencia del cielo cubierto de estrellas, los esfuerzos y las creaciones, para llegar a esa horrorosa exposición internacional que se llama un campo de batalla.

## LA ÚNICA REGENERACIÓN

LIMPIEZA PÚBLICA

No pasa día sin que aparezcan en la superficie de la vida política, tanto la central cuanto en la de Diputaciones y Ayuntamientos, extensas llagas completamente putrefactas, que revelan un estado alarmante de descomposición. Un día son los robos de montes públicos, realizados al amparo de un cacique; otro son lesiones enormísimas a la Administración, realizadas al amparo de tasaciones abusivas; otro son monopolios concedidos a título lucrativo por personajes influyentes...; y siempre son unos cuantos millones llevados desde el bolsillo de los contribuyentes a las gavetas de unos señores más o menos Gosálvez, dueños y señores de los negocios públicos, y, por lo tanto, del caudal de la nación.

Todo eso es fruta corriente, manjar diario, tema constante para la crítica.

Como todos esos asuntos pasan por manos de concejales, arquitectos, ingenieros, alcaldes, gobernadores, directores y ministros, se maravilla la gente de que habiendo tantos robos, y por consecuencia tantos ladrones, no se conozca todavía el caso de que uno de éstos haya dado con los huesos en la cárcel; y de que jamás se haya podido saber quién fue el culpable de que los fondos o los bienes del Tesoro público se difundiesen.

En estos asuntos no es culpable el particular, pues es sabido que, por regla general, no llegan a sus manos más que los *reales justos*, dedicanse el resto a suavizar asperezas y a conseguir

que ninguno de los cien ojos que han de leer los expedientes vean claro.

Por eso cuando oimos hablar de regeneración y vemos que se pasean por las calles los culpables de esos latrocinios, sentimos profundo desprecio hacia los fariseos y nos convencemos más y más de que en este país es vana quimera el pretender entronizar á la justicia.

Podremos mejorar políticamente, pero mientras sea España presidio suelto de ladrones administrativos, esas mejoras serán ficciones incapaces de conducir á nada práctico. Y el pueblo, que es la verdadera opinión pública, las recibirá con profundo desdén y con merecido desprecio.

Antes que dar leyes, hay que limpiar el país de ladrones.

(De *El Evangelio*.)

## Balance Municipal

Poco más de un año hace que la cosa pública en nuestra ciudad está dirigida por el cacique de menor cuantía Sr. Roig y tres ó cuatro vividores. Durante este tiempo ninguna mejora se ha verificado, dejando en cambio abandonado todo el servicio público, convertidas nuestras calles en sumideros por donde circulan libremente las materias fecales con grave peligro para la salud pública, los afirmados de aquellas imposibles, las carreteras y caminos vecinales en estado sumamente deplorable, demostrando en todo lo que depende de los actuales situacioneros, una incuria sin límites, debiéndose á ellos la desaparición de la Casa de Beneficencia, la pérdida de la vista de la expropiación para el paso por el puente del Estado, abusos escandalosos en todos los ramos y muy particularmente en el de consumos, los empleados á la última palabra y con un déficit espantoso en la Diputación provincial donde han ingresado cerca de 22.000 pesetas menos que la situación anterior en igual período de tiempo.

Tortosa indignada protesta de tanto abuso y se avergüenza al conocer el descaro y cinismo de esos chupópteros que todos señalamos con el dedo y que cual asquerosos pulpos se encuentran agarrados á las arcas municipales engullendo con avaricia sin límites la sangre del vejado contribuyente.

Todos sabemos quien es un ex-chocolatero que hace cuatro días no podía comer pan y hoy gracias al traje ancho que gasta, ha comprado casas y dejado el oficio, pues dice que aunque viejo ha aprendido otro más lucrativo.

Otro de los pulpos, el más cínico sin duda, y que podría servir de cabeza de turco es el *Angelus*—y no *Dei*—quien con un solo año que ha puesto sus tentáculos en la caja de consumos ha cambiado su pelaje, pasando de la estrechez económica en que vivía al lujo de ofrecer dos mil quinientos duros por una casa sita en la calle del Obispo Aznar, cantidad recogida en forma de piltrafas arrojadas por el monterilla en recompensa á los suculentos platos municipales que sabe presentarle.

Aparte de esas tres personas distintas y ninguna de verdadera, existen algunos mamones

de baja estofa, un *Estudiante* que no estudia, un *Parejo* de cretona y el *tio* de la prosopopeya, pero este..... no tiene un cuarto y viva la Pepa.

## Crónica

### LO DE REMOLINOS

Tenemos demostrado hasta la saciedad, que los establecimientos para la extracción del aceite del orujo por medio del sulfuro son peligrosísimos, y si no bastase para su comprobación los varios accidentes que en fábricas de orujo han ocurrido de poco tiempo á esta parte en nuestro término municipal y en las poblaciones de Uldecona, Vall de Robles, Borjas de Urgel y otras poblaciones, vendría á corroborar lo que nosotros sostenemos, el accidente ocurrido en la población de Lérida, el día 22 del actual, y que publica *La Vanguardia* en su edición de anteayer, refiriéndose á la información diaria que su corresponsal en dicha ciudad, le remite en fecha 23, que copiamos á continuación:

«Ayer se inició un incendio en la fábrica de sulfuro que don Francisco Blanch posee en el paseo de circunvalación, frente al campo de Marte, quemándose toda la existencia de aceite, carbón, maquinaria y utensilios en pocos momentos.

Al lugar del suceso acudieron inmediatamente el alcalde, los concejales, fuerzas de infantería, guardia civil, guardias municipales, el inspector de policía señor Molins, la compañía de bomberos con las bombas correspondientes y un numeroso gentío.

Por disposición del arquitecto señor Lamolla no se acercó nadie á extinguir el incendio, porque al principio de iniciarse éste se oyeron dos fuertes detonaciones producidas por otras tantas explosiones de las calderas de sulfuro y de los tubos de conducción del aceite, y se temía una nueva explosión que podría ocasionar desgracias personales. Hasta ahora, afortunadamente, no se tiene que lamentar ninguna.

El siniestro se supone casual, y las pérdidas materiales son de alguna consideración; la fábrica estaba asegurada.»

Si en Lérida, que tienen personal idóneo para dirigir fábricas de orujo, ocurren incendios como el relatado, pueden nuestros lectores imaginarse lo que puede ocurrir en esta ciudad el día que empiece á funcionar la fábrica que se pretende instalar en Remolinos, puesto que, si el nuevo fabricante se acomoda á la costumbre de este país de encargar la dirección de la fábrica á personal procedente de la clase jornalera de campo, que carecen de los conocimientos más rudimentarios en cuestiones químicas y en la dirección de máquinas, ya pueden prepararse los habitantes de Remolinos á emigrar de su barriada, pues ocurrirán á diario los accidentes además de los perjuicios que sufrirán en sus intereses y en sus personas.

Si al personal encargado de las fábricas se les asignase sueldos en armonía con los conocimientos que debe poseer un buen director vendría á ejercer dichos cargos personal idóneo y con conocimientos técnicos suficientes para desempeñar con acierto dichos cargos evitando de este modo no solo el que ocurran con tanta frecuencia accidentes desgraciados, sino que la idoneidad y aptitud de los directores serían una garantía para la seguridad pública.

Si la Comisión de Fomento, que tiene el deber de defender los intereses comunales de esta ciudad, hubiera estudiado el asunto sometido á su dictámen con la debida detención y hubiese atendido los leales consejos que les hemos dado y consultado personas técnicas conocedoras de los peligros y molestias que pueden causarse con el funcionamiento de las fábricas de orujo por medio del sulfuro, á buen seguro que no habrían dado dictámen favorable á las pretensiones absurdas del industrial solicitante, por más órdenes que hubiesen recibido del director irresponsable de la administración municipal de esta ciudad.

«Buenas noches señores  
yo soy Parejo,  
del pelotón de los torpes  
soy el más viejo.»

Este es el *Diario de Tortosa*, que todo lo que tiene de imbécil lo tiene de cínico y desvergonzado.

Si escribiera para Tortosa y no para fuera de ella, para que por medio de la influencia oficial les conserven el poder, le preguntáramos donde están los amigos del *Diario*, que á parte de los asalariados, en los que se cuenta el mismo *Diario*, no cuenta ni uno solo que sea persona independiente, principiando por el que les representa, y como nosotros cuando se nos busca contestamos verdades por más que amarguen, vamos á dar gusto á *Parejo* que por sus torpezas cae siempre en la ratonera.

Cuando las penúltimas elecciones municipales, estaban coaligados en Tortosa, para los asuntos administrativos, las agrupaciones representadas por los señores González, Ribás y Roig. Hecho el reparto de candidatos á concejales, correspondieron tres al señor Roig, para cuyos tres puestos no tenía personal más que á su suegro señor Bau, que pertenecía al gonzalismo, al señor Rodríguez, Depositario alcanzado del Ayuntamiento de Tortosa y kiista, y tuvimos que darle de nuestro partido al tercero, señor Domingo Ramirez, Secretario de la Junta municipal del partido de Fusión republicana. Esta es la base del grrrrrrán partido de empleados que se sumarán siempre al que manda y que por desgracia nos administra, y que hoy se permite provocarnos con el suelto «Una cosa es predicar...»

Nos maravilla la desfachatez, en lo referente á las elecciones de Diputados á Cortes, celebradas el año 1901. Mal nos sabe contestar este apartado que tantas veces hemos tocado, por no mezclar á respetables personalidades que ninguna culpa tienen de las torpezas del *Diario de Tortosa*, pero bastará pregunte á sus amigos de hoy Sres. Roig y Angela la larga conferencia celebrada en el Hotel del Centro de Tarragona, con un amigo nuestro á instancias del primero, que por asco que nos causa no queremos reseñar.

Donde llega á la altura de la criminalidad ese inundo basurero de *Diario de Tortosa* es en el párrafo que para que la mayoría de nuestro vecindario se entere, reproducimos.

«Llega posteriormente la época de las elecciones municipales, y sin oposición, se vota á nuestros amigos políticos.»

¿Qué podemos contestar á esas desvergüenzas que no hayamos dicho yá?

¿Qué se propone ese deslenguado con ese cínico suelto? ¿Es que le supo mal que el día de la Junta municipal del Censo no se repitiesen los crímenes de la noche de 16 de Abril del año 99, en la que el Director del *Diario* se encontraba en el salón de la Alcaldía, tal vez alentando á aquellos desgraciados padres de familia que por obedecer á los que les pagaban de la Casa del pueblo, asesinaron á cuatro inocentes electores, hiriendo á tres más? ¿Quiere ese mamarracho que lo que no pudieron conseguir aquel día suceda hoy por las calles?

Quejas tenemos elevadas al Gobierno de aquel vandálico hecho y denuncia; tenemos presentada al Juzgado de Instrucción contra la Junta municipal del Censo por su conducta.

No acudimos á pedir inclusiones á la Junta del Censo del día 20 del mes que rije, porque mientras no haya personas al frente de la corporación municipal que sepan respetar la Ley del sufragio y los derechos individuales, se acabaron en Tortosa las elecciones verdad como deberían ser y como serían si gobernarán en Tortosa los liberales.

Todo el papel á que se dedica el *Diario de Tortosa*, es al de *cipayo* que por las dos pesetas baila al son que tocan los que le pagan.

¡Cuánta miseria por el plato!

Un periódico de Tarragona, que nos resistimos á nombrar, insulta injustamente en su número del 24 del actual, á un estimado amigo nuestro. Dios se lo pague y el tiempo cuidará de esclarecer los hechos y dar la razón al calumniado que no quiere discutir con los promovedores de disidencias que nosotros recriñamos.

Volvemos á recordar al Sr. Alcalde y comisión de Fomento que tanto se *desvelan* por la *belleza y adorno* de la vía pública de nuestra ciudad, se tomen la molestia de pasar por la calle de San Roque, para que vean su estado de arreglo y aseo, como les indicamos en números anteriores por si se aviene aquel estado con el bando de policía y buen gobierno, ó les parece mejor enviar dos ó tres alguaciles que requieran á los propietarios que paguen otra cantidad para arreglar como corresponde sus aceras, bordillos y afirmados.

No nos permitimos llamarles la atención del estado de la calle de la Ciudad, porque nos consta que hace tiempo está adjudicada á la subasta, y que no se ponen en marcha sus trabajos porque los canteros están ocupados en otras importantes reparaciones, y además se está esperando la piedra de Montjuich, que se empleará para el adoquinado.

Aplaudimos sinceramente la mejora que, bajo la dirección del ilustrado Ingeniero Jefe de via y obras en esta sección de los ferrocarriles del Norte D. Valeriano Mestre, se están llevando á cabo importantes obras en talleres, andén y avenidas de la plaza de esta Estación, las que merecen el aplauso general por la belleza y utilidad que á los pasajeros y remitentes reportarán. Desde su venida á esta Ciudad se han realizado las cercas que limitan los terrenos de la via, pavimentado de cemento *porlán* el andén y varias dependencias, urbanizando la carretera con bordillo de piedra sillería para los pasillos hasta frente la fábrica Pons, cuya reforma permitirá con comodidad el desagüe de las aguas que quedaban encharcadas frente á las puertas de la Estación inundando algunas veces las mismas.

Un aplauso de agradecimiento á tan activo é inteligente Ingeniero señor Mestre.

Según Real orden del 16 del actual ha sido desestimado por improcedente el recurso interpuesto por D. Julio Carvallo pidiendo la anulación de una providencia de este Gobierno civil, que desestimó también otro recurso de alzada contra acuerdos del Ayuntamiento de Tortosa sobre cuestiones con la empresa abastecedora de aguas.

Muy bien que las indicaciones de la prensa y el clamoreo de los transeuntes y vecinos de las calles de Moncada, Replá y Bou, hayan llamado la atención del Sr. Alcalde, moviéndole á compasión aquellos propietarios que tienen los escusados, fregaderas, pozos, tiendas y ver correr por sus calles las fuentes de porquería; enviando á limpiar aquella cloaca una diminuta brigada.

Por necesidad debiera comprender el Sr. Alcalde la urgencia de aquella limpieza, triplicando cuando menos la brigada, estableciendo dos ó tres secciones para terminar en la brevedad posible, una obra tan sucia que tanto perjudica los intereses de los propietarios y de la salud pública.

Fíjese bien en el estado de abandono y putrefacción de las calles de San Blás que por todas partes salen las materias fecales, pues parece que continuamente se orinen los chiquillos en las aceras, callejones de la Sangre, Vall, San Antonio, Buenaire y la intransitable Taules Velles.

Procure el Sr. Alcalde separarse de los consejos de retención de sus subordinados Rodriguez, Martí y Angela, emprendiendo una campaña pronta y enérgica en favor de los sagrados intereses del vecindario, si no quiere, como creemos, se infecte la atmósfera y sobrevenga una calamitosa enfermedad que todos deploráramos.

El dueño del café del Parque ha contratado á la acreditada banda *Lira Dertosense* que dirige el afortunado y aplaudido profesor D. Manuel Daufí, para que amenice las veladas de este verano los jueves y domingos.

Sabemos que la mencionada banda ensaya algunas piezas nuevas que de seguro le harán cosechar muchos aplausos.

La subasta para la construcción de un cementerio en el vecino pueblo de Ametlla que estaba anunciada para el 19 del que cursa, fué adjudicada, como mejor postor, á nuestro buen amigo y correligionario don Juan Bautista Castellví, inteligente y laborioso albañil de Hospitalet del Infante (Vandellós), al que hemos tenido el gusto de saludar ayer en esta ciudad con objeto de preparar y contratar los materiales necesarios para la ejecución de la obra mencionada.

Felicitemos á nuestro consecuente amigo Sr. Castellví y al vecindario de Ametlla por haber recaído la subasta en persona tan digna y honrada.

El diputado por Tarragona D. Juan Cañellas pidió en el Congreso el expediente que se instruyó contra el Sr. Melero, Gobernador civil que fué de Tarragona y la causa que se instruyó al director del «Diario del Comercio» de aquella capital.

Si el señor Cañellas necesita algun dato en lo referente al señor Melero de cuando estuvo en esta Ciudad y apaleó á dos infelices obreros en esta estación del ferro-carril, le remitiremos con gusto algunos números de nuestra publicación.

El cónsul de España en Lima (Perú) ha notificado por via oficial, el singular triunfo alcanzado por el ilustre tortosino é insigne escultor D. Agustín Querol, en el concurso abierto por el gobierno peruano para la erección de una estatua al héroe de Polensi.

Nuestro ilustre paisano ha sido felicítisimo. La prensa de todas las naciones dedica extensos y entusiásticos artículos al hijo predilecto de esta perla del Ebro, que con sus triunfos enaltece su *pátria-chica*.

Para el Parejo de la prensa local:

«Sr D.....»  
Mi estimado amigo: Suspenda el envío de los programas á los periódicos pues hay una **H** que parte los corazones.

Procure indagar de que cabeza ha salido que ASNO se escribe con **H**.

Su afectísimo amigo,

La anterior carta fué encontrada ayer sábado por un amigo nuestro que nos la ha facilitado para su publicación.

Concurridos y animados estuvieron ayer noche los salones de la antigua y populosa sociedad «Círculo de Artesanos», aplaudiendo al concertista, el célebre guitarrista D. Agustín Gódia Roselló, que tanto partido adquiere en las ejecuciones de los números del escogido programa.

Un aplauso á la Presidencia y Junta de gobierno, que tan bien saben interpretar los deseos de sus socios, procurándoles solaz y recreo.

Que se repitan esas reuniones de familia es lo que deseamos.

El viernes al anochecer y en una travesía que hay detrás de la calle del Matadero Viejo, riñeron dos jóvenes, Amador Ferrando (a) *Cristo* y Alfredo Franquet (a) *Cain*, resultando el primero con una contusión en la frente, producida con una piedra, y una herida de arma blanca en el costado derecho de pronóstico reservado.

Terció en la cuestión, pretendiendo separar á los acalorados mozos, la *ella* objeto de la disputa, una pupila de cierto palomar cercano, conocida por *La Guerrita* y á la cual le alcanzó una cuchillada en el brazo.

El Ferrando fué transportado al Hospital, donde el médico forense le practicó la primera cura. Ayer continuaba en grave estado.

El *Cain* ha ingresado en la cárcel de este partido.

Encuétrase en esta ciudad el popular *Noy de Tona*.

#### QUERALT Y SABATÉ

Tienen el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general, que el establecimiento de confitería y repostería que hasta ahora han tenido situado en la calle de Moncada, número 5, lo trasladan,

por tener que practicarse obras en el que ocupan, á la calle de la Sangre, esquina á la plaza de la Constitución, ó sea en la misma casa donde estuvo instalada la confitería de D. Pedro Domingo Subirats.

En el nuevo local encontrará el público, que hasta ahora les ha honrado con su favor creciente, un esmerado servicio y puntualidad que en el mismo tienen acreditada.

## Sección Oficial

### ANUNCIO

El consejo de familia de la menor Carmen Esmel Clua, ha acordado sacar á pública subasta bajo el tipo de 2.500 pesetas, la sexta parte indivisa que pertenece á dicha menor de una heredad situada en el pueblo de Mas de Barberans, partida llamada del «barranco den Lledó» de extensión 40 jornales poco más ó menos, equivalentes á 8 hectáreas 76 áreas 9 centiáreas, plantada de olivos y algarrobos, dentro de la cual existe una casa que consta solo de planta baja, lindante á Oriente y Mediodía con Rafael Talarn, á Poniente con un tal Bausachs y al Norte con José Cadenas; cuyo remate tendrá lugar el día 4 del próximo mes de Mayo á las diez de su mañana en la notaría de D. Augusto Fábregues.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que deseen interesarse en la licitación.

Tortosa 23 Abril 1902.—El tutor, Manuel Esmel.

## AVISO IMPORTANTE

### Gran Sastrería EL PROGRESO Tortosa

Avisa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para trajes para la presente estación de verano, de las mejores fábricas de Sabadell; altas novedades para todos gustos, clases y precios.

También ha recibido una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son tricots, estambres, jergas, bicuñas, armures, alpacas y driles, á precios reducidos.

### AVISO

No comprar si antes no visitan esta gran casa que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO  
Den Carbó, 7 y 9.—Tortosa.

## JUAN JOSÉ CUCALA

### Médico Cirujano Oculista

EX-AYUDANTE DEL EMINENTE OCULISTA DOCTOR BARRAQUER, DE BARCELONA, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y de enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

### OJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA

Se operan *cataratas*, pupilas artificiales, operación de la miopía, esclerotomías, tumores, *fistulas*, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, etc., etc. Tetuaje, se borran las manchas que afean el ojo.

### SUEROTERAPIA Y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (mal blanch); Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. *Inyecciones de líquidos orgánicos* (Broirun Secuard) para fortalecer los organismos debilitados. *Sperminum P.* para la anemia-tífus, gordura y enfermedades cerebro medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los *ataques cerebrales*, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

### ASISTENCIA PARA OPERADOS

Consulta: de 9 á 1 mañana; 4 tarde y de 6 á 8 noche.

Casa Vidal, *Pes de la Palla*, entre el Arsenal y el río Ebro.—TORTOSA.

Imp. de E. Cantero Hernandez.—Tortosa.

# ZAPATERIA MORESO

## PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

SUCURSAL: Puent de Piedra y calle del Buenaire

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.

Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

Boston Rubber Shoe Co.

**BOSTON**

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero de 9 y 10 pesetas.

» señora a 7'50 id.



Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO**

## TORTOSA

Sucursales en varias poblaciones de la comarca

# LA PRESERVATRICE

LA MAS ANTIGUA SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES

AUTORIZADA EN ESPAÑA DE CONFORMIDAD Á LA LEY DE 30 DE ENERO 1900.

En 31 de diciembre de 1901, 800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

INDEMNIZACIONES PAGADAS

SESENTA Y CUATRO MILLONES DE FRANCO

PRINCIPALES OPERACIONES DE LA COMPAÑIA

- Seguros colectivos.--Seguros agrícolas.--Seguros contra los accidentes causados á terceros.--Seguros individuales.--Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.--Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.--Seguro de los cuerpos de bomberos.--Seguros de Farmacéuticos.

Agente en Tortosa y comarca

**GASTON DELAMOTTE**